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日前召开的中央经济工
作会议提出“将研究推进环境
保护税改革”，使开征环境税
再次成为热门话题。据《新京
报》12 月 19 日报道，财政部财

政科学研究所所长贾康上周末在“我的钢铁
网”年会上称，“十二五”期间我国有望启动环
境税，企业所得税也会随之作出相应调整。

近些年我国环境和生态形势愈来愈严峻，
在城市化、工业化快速推进的同时，水污染、大
气污染、固体废弃物污染、海洋污染和矿山环
境问题日见突出，因而开征环境税的呼声也越
来越高，人们寄希望于开征环境税而增加环境
污染、生态破坏成本，起到遏制环境污染、生态
破坏行为的效能，在有些人看来，保护环境和
生态似乎是环境税“一征就灵”。

其实不然，环境税只能作为一种政策导
向，在治理环境污染和生态破坏上起到一定的
宏观调控、微观调节作用，并不能产生“立竿见
影”、“一税就灵”的成效。广义地说，我国现在
并非没有环境税，以环保为基本目标、具有税
收特征的一些有关环境生态保护的行政规费，
现行的资源税、耕地占用税、车购税、燃油税，
以环保为取向的增值税、消费税优惠政策等都
是具有环境税意义的，只是没有专门设立环境
税而已。

笔者注意到，有关专家在对“十二五”期间
启动环境税的表述上，仍然是“从研究的角度”
上提出来的，这就意味着“十二五”期间能否开
征环境税还存在不确定性，还应审时度势。从
专家透露的信息看，如果开征专门的环境税，
不仅要降低企业所得税，还有可能降低营业

税，而且必然要将前述一些具有环境税意义的
税费全面整合，以求整体税负的适度与平衡。
如此看来，即使开征环境税，也是一个费改税
的转变、税费整合过程，不仅不会给企业增加
很大的环境污染和生态破坏代价，反而还会通
过其他途径减轻其税费负担。

再说，并非国家收取了环境税就等于治理
了环境污染和生态破坏，如何使环境税通过财
政运行真正使用到环境生态保护与治理中，这
也需要立法来约束、规范和保障。此外，还要看
到，环境税的开征与否与环境污染、生态破坏的
遏制并无直接的因果关系。如何有效解决工业
化、城市化快速推进中出现的环境污染、生态破
坏问题，虽然值得关注和探索，但在治理环境污
染和生态破坏上，还是别太高估了环境税的效
能，而应该进一步加大环保执法力度。

别太高估了环境税的效能
□黄栀梓（湖北）

12月19日是农民工团体车票预订的第一
天。“开订”后，记者在北京西站发现，仍以咨询
为主，订票的尚少。截至上午10点30分，共订
出200张农民工团体票。

（12月19日《法制晚报》）
北京推出农民工团体票已有5年，但在车

站排队购票的农民工仍占很大比例。也就在
今年年初的春运期间，北京市总工会就曾表示
购买团体票的农民工为35万左右，只占北京农

民工总数360万的一成不到，而缺乏购票组织
者是农民工难买团体票的重要原因。

根据铁路方面的规定，农民工团购火车票
一般起点为20～30张，甚至更多。铁路上海站
今年“起订数目”从 30 张起放宽至 10 张起订。
但是根据以往经验，在一些农民工比较集中的
建筑工地，有时要组织10到20人在同一时段去
往同一方向的团购票，也不是件容易的事。

这不仅要求工地施工方要有专人负责集

中大家的购票信息和款项，而且还要相应提供
企业单位介绍信、企业单位营业执照复印件，企
业所在区、县工会或劳动管理部门以上盖公章
确认的书面介绍证明以及所有乘车人的身份
证。也就是说，如果达不到一定数量的人数，建
筑方是不愿意承接这个“业务”的。而如果是农
民工之间自行组织，则同样需要这么多的手续，
而且将数十人的身份证件及其购票款交由一
人去集中办理，万一买不到票就麻烦了，最后
往往还是回到各自零星购票的老路上。

更为不便的还是那些除建筑工地之外较
为零散的农民工，他们缺少单位或个人组织与
宣传，对团体票订购了解不多，且工作单位不
固定，开证明也较为困难。但如若不出具证明
就能办理团体票，又容易导致票贩子等不法分
子钻空子。所以，要保证农民工团体票受益者
范围扩大，就必须由目前以建筑工地为主延伸
至更多零散务工者，并简化办理手续，让更多
的外来务工者顺利返乡。

比如，简化团购办理手续，根据身份证信
息即可直接预订。再比如，再度放宽起订数
目，三人五人都可享受团购待遇，不必强求非
要达到数十人才行。还有，可以变总在站内坐
等农民工上门团购，为主动安排专人到农民工
相对集中的地方设点统一预订，不排除可以设
流动预订点，以更为便捷的渠道方便农民工团
购，发挥好这个主渠道作用，不至于让“农民工
团购车票不足一成”年年被复制。

关注民生

农民工团购火车票难在哪里
□周稀银（江苏）
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10个领导10辆豪车
近日，网名“御使在途”的湖南省纪委干部

陆群，在微博中嘲讽湖南娄底市电业局多名领
导配备豪车，其中局长郑满光的奥迪Q7更是价
值130万元。经记者调查，娄底电业局这个处
级单位，10名班子领导7人配备豪华奥迪，另外
3人分别配备丰田霸道、丰田皇冠和三菱吉普。
一个处级单位，10个领导10辆豪车等迹象表
明，这绝对是一个富单位。而领导超标配备豪
车也好，公务员挤进电业局拿双份工资也罢，都
是变相侵吞国有资产以权谋私行为。为何这些
违规行为，相关监管部门却长期视若无睹呢？
电网的垄断只能是以公益之名，电网企业因此
必须是公益性质的国企。作为消费者，我们无
法容忍我们交出的电费，竟为豪车埋单；作为

“全民股东”，公众有权要求用严刑峻法来惩治
这些违规者。 ——《新京报》

让中低收入群众真正住上放心房
今年开工建设1000万套保障性住房的任

务比预定的时间“11月底”提前一个月完成，为
整个“十二五”时期保障房建设开了好头，也让
中低收入家庭进一步看到了改善住房条件的希
望。速度上去了，人们开始关注质量。保障房
建设是保障中低收入群众住房需求的重要一
环，对于那些热切期望由此结束几十年“蜗居”、

“棚居”生活的人们来说，如果住房“墙脆脆”、
“楼歪歪”，或者交通不便、配套设施不全，伤害
的绝不仅仅是一个个家庭，更是政府公信力。
按照规划，“十二五”期间总共要建设3600万套
保障房，随着我国保障房建设的规模越来越大，
每个环节都可能会出现一些新问题。要把好事
办好，就要在政策的精细化上做文章，在抓开工
量的同时，还应及时抓好解决程序上、制度上、
管理上的各个问题，让中低收入人群真正住上
放心房。 ——中国经济网

养老金公积金进股市赔了咋办
12月15日，中国证监会主席郭树清在第九

届《财经》年会上建议，4.1万亿元养老保险金和
住房公积金可学习全国社保基金，投资股市获
取收益。郭树清称将养老保险金和住房公积
金投资资本市场，对全体居民都大有好处。
当此中国股市连创新低，惨不忍睹之际，郭树
清的这番话，也许会为惨淡经营之中的中国
股市注入一剂强心针。但平心而论，拿着4万
多亿元的养老金与公积金进入股市投机，赢
利了还好办，倘若投机失败，那么出现的亏空
谁来填补？国家财政能否补这个亏空？还是羊
毛出在羊身上，由养老金与公积金的具体受益
人来埋单？ ——《大众日报》

微博实名是否意味不敢说真话
北京决定微博实名制后，引来各界对今后

微博发展的悲观与乐观预见，而且看法互有所
持。但共同的依据点就是，真话、真实的信息是
微博发展的生命所在。而得出不同预见的焦点
则是，实名制是否成为真话的制度环境。对实名
制后不敢说真话的担心，是可以理解甚至是有道
理的。一个显见的担忧就是怕打击报复。此前个
别地方还有人因言获罪、被“跨省抓捕”。实名之
后是否更会如此？即使一些人不敢明目张胆，背
后给你穿点小鞋找点麻烦也有可能。因而，基于
这种担忧，一些博主就可能不敢说真话，而习惯于
传播一些花边新闻、每天的菜谱和“今天天气哈哈
哈”之类的言说。 ——《京华时报》 读者来信

毋庸置疑，有相当一些年头，每年央视“春
晚”，都是中国老百姓年夜饭后又一道“大
餐”。然而，近些年，这道“大餐”不论请谁烹
饪，如何烹饪，都不可否认地“每况愈下”，很不
合广大观众“口味”，且已引起不少人的“牢
骚”。本人相信，现在每年央视在讨论如何制
作这道“大餐”时，肯定都是“伤透脑筋”。

那么问题出在哪里呢？还是先看看行家
怎么说。央视春晚第一任导演黄一鹤近日来
郑州，在参加“兰花百家竞芳菲第八届全国电
视戏曲‘兰花奖’暨第十一届全国电视文艺‘百
花奖’颁奖活动”期间，接受记者采访时就“春
晚”话题讲的一些话很有意思。他觉得：“国家
和社会越来越发展，但是这样一种传统过年的
文艺晚会，观众的满意度却越来越下降，这是
不正常的。这个问题不能绕着走，不能回避。”

（新闻见12月19日本报A22版）

之后，作为一个老电视文艺工作者，还提
出了他的“建议”：“做电视文艺跟古代文人一
样，就是要心怀百姓，不能从自我好恶出发，真
正了解观众喜欢什么。……观众累了一年了，
全家人围在一起看春节联欢晚会，这里有高兴
的心情，也有积攒了一年的烦躁。节目如果全
是隔靴搔痒的，他们怎么能喜欢，要从节目上
关注他们的心里创伤，跟百姓坐在同一条板凳
上，他们才能喜欢。”

“跟百姓坐在同一条板凳上”，虽不敢说这
话对“救春晚”一语中的，至少也有个“八八九
九”。这些年人们为什么不喜欢春晚了？说到
底，就是有人太从自我好恶出发了，导致春晚离
社会现实远了，离百姓生活远了，不仅越来越假，
而且要么一味地“独唱”、“联唱”，要么一味地歌
呀颂啊，撑死了也不过是上两出插科打诨、“隔靴
搔痒”的节目，仿佛那节目就不是给百姓看的。

此外，这些年，一提起办春晚，总是在名演
员上兜圈子，仿佛离了某个名演员，这春晚就
办不成了，就没人看了。以这样一种心态办春
晚，那春晚还能好看得了？某个名演员的节目
充其量也就二十几分钟，可一台春晚却是4个
小时啊！再说，有人完全忘了，某个名演员上
春晚之前，我们的春晚对广大观众的吸引力并
不比后来的差呀。

如果我们总是脱离社会现实，从自我好恶
出发，不能心怀百姓，或者一直走不出依靠个别
名演员“撑”春晚的“思路”，又想在除夕夜晚将吃
罢年夜饭的广大观众“拉”到电视机前，那就只能
是自欺欺人。这一点，正如黄一鹤所说：“不找准
根本问题，不管是赵本山还是陈佩斯上都没用，
别说就一个赵本山，就是再多的赵本山也救不了
春晚，什么联唱、什么独唱都不行。”

信然。

锐评

“廉政公租
房”不能成为“公
务员优先”

12月17日，北京朝阳区政协委员姜汉提交提案，建议政府划拨公租房作为公务员廉政
公寓，并表示希望廉政公寓从公检法系统首先试行。姜汉认为，法官、检察官、刑警手里掌
握着直接涉及百姓切身利益的国家权力，但收入普遍较低，解决这部分人的住房保障问题
尤其重要。公租房的资源是有限的，这种“放宽”，对其他需要公租房的人员而言，就是利益
被侵犯。姜委员的建议是以损害他人利益为基础，本质上也是“鸠占鹊巢”，是典型的分配
不公；姜委员同时提出，“凡是申请廉政公寓的公务员，都必须向组织申报个人财产”。想法
虽好，可惜似乎是建在空中楼阁之上。 ——《华西都市报》


